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Evento, que vai acontecer sábado e domingo (16 e 17/11), é específico para a linha de atendimento Subsídio Entrada do Meu Lar

Criado em 2022, o patrocínio estadual disponi-
biliza valores de R$ 450 a R$ 3.300,00 para atletas

“É muito importante 
para os atletas de baixa 
renda”, diz mãe de 
adolescente beneficiada

BOLSA ESPORTE ESTADUAL

DIVULGAÇÃO

CIDADES 4

ESPORTES 10

CPI das Bets é instalada 
e comissão mira 
influenciadores e loterias

Amazonastur e TAP Air 
Portugal promovem 
press-trip no Amazonas

NO SENADO PROMOVENDO O AMAZONAS

POLÍTICA 6 CULTURA 9

Por meio da DEHS, PC-AM 
prende dois homens envolvidos 
em homicídios

Decisão sobre anulação de 
condenação de Trump em caso 
de suborno é adiada

AMAZONENSES FRAUDE FISCAL

POLÍCIA 5 MUNDO 8

EM ATA

ECONOMIA 7
Copom fala em crescimento de gastos públicos e defende disciplina fiscal

Interessados devem levar documentos 
necessários para análise de crédito

Feirão do Amazonas Meu Lar: 

DIVULGAÇÃO

Lucas Silva, Antônio Lima e Divulgação /Amazonastur

DIVULGAÇÃO
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Deputados acreditam 
que Marinho deve se 
debruçar sobre esse 
tema após a decisão 
sobre corte de gastos

Integrantes da bancada 
do PT na Câmara discor-
dam da nota divulgada 
pelo ministro do Traba-

lho, Luiz Marinho (PT), que 
atrela a redução da jornada 
de trabalho a acordo cole-
tivo com sindicatos.

Para parte da legenda, 
a nota do ministério foi 
“infeliz” por não ver a pos-
sibilidade de saída por meio 
de uma PEC (Proposta da 
Emenda à Constituição) 
que atingiria todas as ca-
tegorias, independente de 
negociação sindical.

Deputados acreditam que 
Marinho deve se debruçar 
sobre esse tema após a 
decisão sobre o corte de 
gastos. A pasta do petis-
ta é uma das que devem 
ser atingidas pelas medidas 
propostas pelo ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad.

Para os parlamentares, a 

Deputados do PT discordam de 
ministro e acreditam em saída política

Fim da jornada 6×1

a prioridade dos deputados 
é pressionar a Comissão 
de Constituição e Justiça 
(CCJ) para que uma segun-
da Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) — pro-
posta pelo próprio partido 
— sobre jornada de trabalho 
tenha relator.

O PT vê a pauta como 
uma bandeira que a le-
genda sempre levou. O 
partido justifica que a PEC 
de autoria do deputado fe-
deral Reginaldo Lopes (PT-
-MG) tramita desde 2019 
e chegou a ter parecer de 
admissibilidade em 2023, 
com a relatoria do depu-
tado federal Tarcísio Motta 
(PSOL-RJ).

Porém, como Motta saiu 
da CCJ, a proposta está 
parada e precisaria de um 
novo relator para seguir a 
tramitação.

Deputados petistas tam-
bém afirmam que há apoio 
da legenda para a PEC 
da deputada Érika Hilton 
(PSOL-SP), entretanto, re-
forçam que, caso a propos-
ta da parlamentar consiga 
as assinaturas necessárias, 
pode ser apensada à de 
Lopes.

DIVULGAÇÃO

Deputados acreditam que Marinho deve se debruçar sobre esse tema 

avaliação da saída pela polí-
tica é uma possibilidade que 
deve ser levada em conta, já 

que os sindicatos perderam 
força de negociação.

Entretanto, a bancada tem 

a avaliação de que a medida 
de redução de jornada não 
teria votos suficientes para 

uma aprovação em plenário 
neste momento.

Por enquanto, neste tema, 
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 DIVULGAÇÃO

O Governo do Amazonas, por meio do Sine Amazonas, coordenado pela Secretaria Executiva 
do Trabalho e Empreendedorismo (Setemp), órgão da Secretaria de Estado de Desenvolvimento 
Econômico, Ciência, Tecnologia e Inovação (Sedecti), divulga 146 vagas de emprego disponíveis 
para esta quarta-feira (13/11).

Os interessados em concorrer às vagas devem comparecer à sede do Sine Amazonas, localizada 
na Galeria+, avenida Djalma Batista, 1.018 (entre o Amazonas Shopping e o Manaus Plaza Shopping). 
A distribuição das senhas e atendimento são realizados das 8h às 14h.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

A Fundação de Vigilância em Saúde do Amazonas – Dra. Rosemary Costa Pinto (FVS-RCP), da 
Secretaria de Estado de Saúde (SES-AM), divulga, nesta terça-feira (12/11), o Boletim Epidemiológico 
de Malária no Amazonas, referente ao período de janeiro a setembro de 2024. No período, foram 
registrados 49.263 casos de malária no Amazonas.

O boletim está disponível no site da FVS-RCP (www.fvs.am.gov.br) e é divulgado nesta terça-feira. 
“Damos transparência aos dados e reforçamos a prevenção. Diante do diagnóstico positivo, iniciar 
o tratamento de forma imediata”, afirmou a diretora-presidente da FVS-RCP, Tatyana Amorim.

  Editorial
Os primeiros dois anos do atual 

mandato têm sido marcados por uma 
forte expansão fiscal. A chamada PEC 
da Transição e o afrouxamento do 
teto de gastos abriram espaço para 
o aumento de despesas sociais, como 
o Bolsa Família, e para investimentos, 
exemplificados pela retomada do PAC.

Esse crescimento das despesas tem 
sido apenas parcialmente compen-
sado por medidas voltadas à arre-
cadação.

A agenda fiscal deste início de go-
verno, em boa medida, é o rescaldo 
do populismo observado no debate 
eleitoral de 2022. Mas essa agenda, 

além de vencedora nas urnas, é in-
sustentável.

A preparação de um pacote de 
corte de gastos é um sinal de reco-
nhecimento dessa realidade.

O que esperar do pacote? As no-
tícias até o momento indicam que 
parte das medidas está voltada para 
a flexibilização do orçamento.

Nesse primeiro grupo, estão incluí-
das, por exemplo, possíveis mudanças 
nas regras constitucionais que ga-
rantem um gasto mínimo em saúde 
e educação.

Especula-se também que o governo 
federal poderia contabilizar 60% do 

que gasta com a complementação 
da União ao Fundeb (uma despesa 
obrigatória) dentro do piso da edu-
cação, percentual atualmente fixado 
em 30%.

O mesmo raciocínio vale para even-
tuais alterações que permitam ao 
governo ter um controle mais direto 
sobre o fluxo de algumas despesas 
obrigatórias, ajustando o montante 
gasto à disponibilidade de recursos 
de cada exercício.

Essas medidas seriam bem-vindas, 
mas não implicam necessariamente 
em cortes imediatos. Elas apenas 
criam condições para que o gover-

no avalie de que forma essas áreas 
podem contribuir para uma redução 
efetiva das despesas nos próximos 
anos.

Uma segunda frente importante 
do pacote deve abordar o redesenho 
de políticas, visando torná-las mais 
bem focalizadas e, assim, reduzir os 
gastos. Nesse sentido, cogita-se, por 
exemplo, a remodelação de benefí-
cios como o seguro-desemprego e 
o abono salarial.

Nesse grupo, também se inclui a 
possibilidade de rever o sistema de 
proteção social dos militares da União, 
o que parece ter sido incorporado ao 

pacote nos últimos dias. Revisitar o 
desenho das políticas públicas, es-
pecialmente com base nas melhores 
evidências, é uma iniciativa positiva 
e oportuna.

Uma terceira frente mencionada em 
entrevistas oficiais na semana passada 
é o combate a fraudes e à concessão 
ilegal de benefícios sociais.

Esse é o tipo de boa notícia que 
traz implícita uma má notícia: a ne-
cessidade de um ajuste fiscal não 
deveria ser a principal motivação para 
combater fraudes, pois essa é uma 
função essencial de qualquer órgão 
executor de políticas públicas.

O que esperar do pacote de corte de gastos?

O mercado financeiro e o 
setor imobiliário brasileiro 
foram impactados recen-
temente com o anúncio 
do aumento da taxa Selic 
para 11,25%. A decisão do 
Comitê de Política Mone-
tária (Copom) do Banco 
Central surpreendeu mui-
tos investidores e consu-
midores, gerando debates 
sobre os possíveis efeitos 
dessa elevação nos diver-
sos setores da economia, 
em especial no mercado 
imobiliário.

A taxa Selic é a taxa 
básica de juros da eco-
nomia brasileira, utiliza-
da como referência para 
diversos investimentos e 
empréstimos. O aumento 
para 11,25% representa 
uma estratégia do Banco 
Central para conter a infla-
ção e estabilizar a econo-
mia, porém, isso também 
influencia diretamente o 
mercado imobiliário.

Uma das principais con-
sequências do aumento da 
Selic para o mercado imo-
biliário é o encarecimento 
dos financiamentos imo-
biliários. Com juros mais 
altos, os consumidores 
terão que arcar com par-
celas mais elevadas nas 
operações de crédito para 
aquisição de imóveis, o que 

pode desestimular a com-
pra de imóveis e impactar 
o setor.

Além disso, o aumento 
da taxa Selic pode reduzir 
a disponibilidade de cré-
dito no mercado, o que 
prejudica as construto-
ras e incorporadoras que 
dependem do financia-
mento para desenvolver 
novos empreendimentos 
e expandir seus negó-
cios. Com menos acesso 
ao crédito e com custos 
mais elevados, a produção 
de novos imóveis pode 
ser afetada, gerando um 
desaquecimento no setor.

Outro fator a ser consi-
derado é o impacto nas 
taxas de retorno dos in-
vestimentos imobiliários. 
Com a Selic mais alta, os 
investimentos em renda 
fixa se tornam mais atrati-
vos, o que pode desviar re-
cursos que anteriormente 
seriam direcionados para 
o mercado imobiliário. Isso 
pode reduzir a demanda 
por imóveis e impactar os 
preços no setor.

Por outro lado, o au-
mento da taxa Selic tam-
bém pode ser interpretado 
como um sinal de con-
fiança na economia, o que 
pode atrair investimentos 
estrangeiros para o mer-

cado imobiliário brasileiro. 
Com uma taxa de juros 
mais elevada, o país se tor-
na mais interessante para 
investidores que buscam 
rendimentos mais atrati-
vos em seus investimentos, 
o que pode impulsionar 
o mercado imobiliário em 
alguns segmentos.

Diante desse cenário, é 
importante que os agen-
tes do mercado imobiliário 
estejam atentos às mu-
danças e adaptem suas 
estratégias para enfrentar 
os desafios impostos pelo 
aumento da taxa Selic. A 
busca por alternativas de 
financiamento e a diver-
sificação dos investimen-
tos podem ser estratégias 
importantes para mitigar 
os impactos negativos 
e aproveitar as opor-
tunidades que surgem  
nesse contexto.

Em resumo, o aumento 
da taxa Selic para 11,25% 
traz desafios e oportunida-
des para o mercado imo-
biliário brasileiro. É funda-
mental que os agentes do 
setor estejam preparados 
para enfrentar as mudan-
ças e buscar soluções cria-
tivas para garantir o cresci-
mento e a sustentabilidade 
do mercado imobiliário  
no país.

Bacharel em Adm Empresas FGV-Sp,  Pós Graduado em Marketing ISAE Am, Pós Graduado e Metodologia 
do Ensino Superior Fametro, Vice-Presidente CRECI Am 18° Região, Corretor há 15 anos.

CRECI 2131PF

@khaledhauachejr
hauache@gmail.com 

92 99122-1000Khaled Hauache

Aumento da taxa Selic para 11,25% e seus 
impactos no mercado imobiliário 

EMOÇÕES
Lidar com nossas emo-

ções faz parte da rotina 
diária seja em nosso am-
biente de trabalho, amiza-
de, família ou ambientes 
educacionais e esportivos 
e seu bom gerenciamen-
to permite uma vida de 
equilíbrio e harmonia, re-
quisitos necessários para 
uma vida funcional e feliz.

As emoções são defini-
das como uma sensação 
provocada por um estí-
mulo, do latim a pala-
vra ex movere significa: 
“mover para fora” desta-
cando que o mesmo estí-
mulo provoca sensações 
físicas e emocionais dife-
rentes para cada pessoa, 
dentro da sua própria 
subjetividade.

Podemos experimen-
tar um número infinito 
de emoções destacando 
aqui algumas das prin-
cipais sentidas pelo ser 
humano, quais sejam a 
Tristeza, alegria, raiva, 
medo, surpresa, ira e afe-
to, entre muitas outras.

Sendo as sensações físi-
cas e emocionais inerentes 
à vida torna-se essencial 
conhecer profundamente 
a forma como as mesmas 
são vivenciadas e regula-
das pois o bem estar emo-
cional depende justamen-
te deste olhar aguçado 

para dentro de si mesmo 
com o consequente exer-
cício do auto controle e 
formas individualizadas 
de administrar respostas 
instintivas e impulsivas 
redirecionando modelos 
negativos em regulação 
de emoções de maneira 
saudável.

Através dos estímulos, 
portanto, evidencia-se a 
gênese das Emoções, con-
tudo, há de se observar a 
diferença em relação aos 
Sentimentos pois estes 
são advindos das emo-
ções, ou seja, uma Emoção 
positiva como a Alegria 
e Satisfação podem gerar 
um sentimento de amor ou 
compaixão, por isto mes-
mo esta identificação das 
emoções ser tão impor-
tante nos relacionamentos 
sejam amorosos, profis-
sionais ou sociais tendo 
em vista o impacto no seu 
Eu interior e na sua relação 
harmônica com os outros.

Tal mudança deve ser 
iniciada pela identifica-
ção de nossas emoções, 
ou seja, dar nome a elas, 
identificá-las efetivamen-
te passando em seguida 
para a fase do enfrenta-
mento das mesmas pois 
evitá-las não é um cami-
nho eficaz e o acolhimento 
após a identificação torna-

rá a experiência funcional 
e neste momento se faz 
necessária a observação, o 
reconhecimento e o sentir 
efetivamente tal sensação 
promovendo o entendi-
mento geral das emoções, 
oportunizando a análise 
do melhor comportamen-
to relacionado às necessi-
dades individualizadas e o 
estabelecimento de uma 
relação equilibrada entre 
os pensamentos, senti-
mentos e emoções pro-
movendo uma sensação 
agradável de bem estar e 
auto cuidado efetivo.

Sendo assim, dada a im-
portância das Emoções na 
evolução histórica huma-
na, observa-se que somen-
te através do autoconhe-
cimento e a consequente 
mudança estrutural inter-
na abre-se a viabilidade 
de alcançarmos uma vida 
plena e saudável seja psí-
quica ou fisicamente pois 
, mesmo diante do ritmo 
frenético da vida contem-
porânea, os indivíduos 
precisam resgatar o tem-
po necessário para cuidar 
de si mesmos, promover 
a inteligência emocional, 
a saúde mental com evi-
denciada atenção ao co-
nhecimento, acolhimento 
e administração de suas 
emoções cotidianas.

Psicólogo Clínico - Especialista Psicologia Positiva

José Trintin Jr.
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Cidades

Evento, que vai acon-
tecer sábado e domin-
go (16 e 17/11), é es-
pecífico para a linha de 
atendimento Subsídio 
Entrada do Meu Lar

O 1º Feirão do Progra-
ma Amazonas Meu 
Lar, promovido pelo 
Governo do Ama-

zonas, acontecerá sábado e 
domingo (dias 16 e 17/11), 
das 9h às 19h, no Centro de 
Convenções Vasco Vasques, 
na zona centro-sul de Manaus. 
Realizado em parceria com 
as empresas da construção 
e do mercado imobiliário, o 
evento é exclusivo para quem 
busca um financiamento ha-
bitacional e deseja solicitar, 
do Estado, o Subsídio Entrada 
do Meu Lar.

Segundo o secretário de 
Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb), Mar-
cellus Campêlo, os interessa-
dos devem levar os documen-
tos necessários para realizar 
a análise de crédito para o 
financiamento habitacional 
nessa linha de atendimento, 
dentro do programa Amazo-
nas Meu Lar.

Os documentos são: RG e 
CPF; certidão de nascimen-
to; comprovação do estado 
civil – certidão de casamen-
to, de averbação de divórcio, 
quando for o caso, ou, se 
viúvo, certidões de óbito e 
de casamento; comprovante 
de residência atualizado, com 
CEP e no nome do cliente; 
comprovante de renda; con-
tracheque dos últimos 3 me-
ses; contracheque com renda 

1º Feirão do Programa Amazonas Meu Lar

Interessados devem levar documentos 
necessários para análise de crédito

Feirão do Amazonas Meu Lar: 

variável dos últimos 6 meses; 
Imposto de Renda (declara-
ção completa, com recibo de 
entrega); Carteira de Trabalho; 
FGTS (extrato analítico obtido 
no banco ou pelo site); e cer-
tidões negativas de débito do 
SPC e/ou Serasa.

Caso a pessoa seja autôno-
ma, levar os seguintes docu-
mentos: Recibo de Pagamento 
Autônomo (RPA), que se trata 
do documento emitido pela 
empresa que contratou o au-
tônomo; Extrato Bancário dos 
últimos 6 meses que compro-
vem movimentação financeira 
(entradas); Notas Fiscais Emi-
tidas que atestem os serviços 
prestados; Contratos de Pres-
tação de Serviços; Declaração 

período de moradia (mínimo 
de 3 anos).

Comprovante de renda atu-
alizado (de todos que residem 
no imóvel), emitido nos últi-
mos 2 meses.

Certidão negativa de débito 
do SPC, Serasa, sistemas ban-
cários e outros.

Procuração pública (caso 
seja necessária representa-
ção).

Comprovantes da Condição 
de Moradia:

Recibo de aluguel e/ou con-
trato de locação.

Declaração do proprietário 
do imóvel (com RG e CPF dele 
e/ou documento de proprie-
dade, ou posse do imóvel, caso 
o imóvel seja cedido).

Fotos do imóvel (frente, fun-
do, laterais, nível da rua e 
entorno) no caso de moradia 
considerada submoradia (bar-
raco/palafita).

Documentação comproba-
tória de acompanhamento de 
órgão competente em caso 
de situação de abrigo ou rua.

Documentos Especiais 
para Comprovação da Con-
dição de Prioridade

Laudo médico, emitido no 
máximo há 3 (três) anos;

Apresentar curatela, caso 
seja o responsável por algum 
interessado;

*No caso de área de risco, 
situação de emergência e/
ou calamidade pública, deve 
apresentar documentação 
comprobatória do órgão 
competente;

Comprovante de recebi-
mento de auxílio emergencial 
para custeio de moradia.

Documentação comproba-
tória de vítima de violência 
doméstica e familiar (decisão 
judicial ou medida protetiva).

Anual do MEI.
O Amazonas Meu Lar é um 

programa executado pela 
Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE), Secretaria 
de Estado de Desenvolvimen-
to Urbano e Metropolitano 
(Sedurb), Superintendência 
de Habitação do Amazonas 
(Suhab) e Secretaria das Cida-
des e Territórios (Sect).

O subsídio Entra do Meu Lar 
é uma linha de atendimento 
para quem tem interesse em 
obter um financiamento para a 
compra de um imóvel pelo Mi-
nha Casa, Minha Vida, usando 
um valor disponibilizado pelo 
Estado para compor a entrada. 
Podem solicitar famílias com 
renda de até R$ 8 mil. O valor 

disponibilizado varia entre R$ 
35 mil, R$ 30 mil e R$ 20 mil, 
conforme a faixa de renda.

Para agilizar o atendimen-
to no dia do Feirão, é reco-
mendado que os interessados 
realizem o pré-cadastro no 
site do programa www.amazo-
nasmeular.am.gov.br ou pelo 
aplicativo SASI, disponível para 
Android e iOS. Para acessar o 
subsídio, também é necessário 
fazer a opção por essa linha 
de atendimento no momento 
da inscrição.

Documentos para o pré-
-cadastro no aplicativo SASI 
e site www.amazonasmeu-
lar.am.gov.br.

Documento de Identidade, 

CPF e Título de Eleitor do titular.
Documento de Identidade, 

CPF e Título de Eleitor do 
cônjuge (se houver).

Documento de Identidade, 
CPF ou Certidão de Nasci-
mento dos dependentes (se 
houver).

Documento de Identidade 
e CPF dos dependentes sob 
tutela ou curatela.

Número de registro no Ca-
dÚnico (se houver).

Comprovante de estado 
civil: Certidão de casamento, 
averbação de divórcio, certi-
dão de óbito ou certidão de 
união estável.

Comprovante de residência 
com CEP atual.

Documento que comprove o 

Seas promove ação de autocuidado de 
crianças e adolescentes no CECF Padre Pedro

Educadores da rede estadual destacam desafios 
e aprendizados à frente da gestão nas escolas

Administrado pela Secre-
taria de Estado da Assistên-
cia Social (Seas), o Centro 
Estadual de Convivência da 
Família Padre Pedro Vigno-
la, situado na Cidade Nova, 
zona norte, promoveu na 
manhã desta terça-feira 
(12/11) o ‘Novembrinho 
Azul’, campanha de saúde 
que visa alertar meninos 
de até 15 anos sobre cui-
dados com a saúde sexual 
e reprodutiva. A lei que 
instituiu a campanha foi 
publicada no Diário Oficial 
da União em 11 de outubro  
de 2023.

A programação foi mar-
cada por uma palestra 
realizada pela enfermeira 
Rosilene Pinheiro, da Se-
cretaria de Estado de Jus-
tiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc), direcio-
nada aos pais, avós e aos 
próprios adolescentes que 
fazem parte do Grupo de 
Convivência ‘Maria Maria: 
Finas Joias’. O objetivo da 
campanha é reforçar a pre-
venção de doenças ligadas 
à saúde sexual e reprodu-
tiva dos jovens.

Rosilene Pinheiro desta-
cou a importância da pre-

Líderes das equipes docentes 
das mais de 600 escolas da rede 
estadual, os diretores escola-
res são os protagonistas desta 
terça-feira (12/11), quando é 
comemorado, nacionalmente, 
o Dia do Diretor Escolar. A Se-
cretaria de Estado de Educação 
e Desporto Escolar homena-
geia esses profissionais, com 
histórias de atuação em prol 
da melhoria da qualidade de 
ensino amazonense.

Há 40 anos na educação, a 
atual diretora da Escola Estadu-
al (EE) Pedro Gislandy, localiza-
da na zona oeste de Manaus, 
Cecília Otto, conta que a vasta 
experiência não é sinônimo de 
comodismo. Cecília foi a pri-
meira gestora do Centro de 
Educação de Jovens e Adultos 
(Ceja) Paulo Freire, e tem na 
função de definir estratégias 
educacionais inclusivas e inte-
gradoras a sua maior paixão.

“Eu me sinto útil para a so-
ciedade, é como sou feliz. Na 
minha escola, busco estar aten-
ta em cada um, ao emocional, 
à frequência escolar. Essa é 
um pouco da nossa função. 
Acolher, ouvir, orientar e ser 
rígida, se necessário. Estar de 
braços abertos para o novo”, 
destacou Cecília.

NOVEMBRINHO AZUL DIA DO DIRETOR ESCOLAR

venção de doenças, inician-
do ainda na infância, com 
a ida da criança ao médico 
para verificação de fimo-
se; exame dos testículos,  
entre outros.

A enfermeira aconselhou 
aos pais sobre a importân-
cia de levar as crianças ao 
médico nos primeiros anos 
de vida, até os 15 anos. 
“Caso seja identificada al-
guma anomalia, tem como 
direcionar para fazer um 
tratamento e, com isso, evi-
tar que futuramente con-
traia um câncer”, disse a en-
fermeira, informando que Tradicional no bairro da 

Compensa, zona oeste de 
Manaus, a EE Padre Gislandy 
formou diversas gerações de 
moradores em seus mais de 50 
anos de existência. E é com essa 
importância que ela é tratada 
pela diretora Cecília.

“Aqui, funcionamos nos três 
turnos e busco estar presente 
o tempo inteiro. Por lidarmos 
com adolescentes, a necessida-
de é ainda maior. Quando não 
estou aqui, é como se estivesse 
deixando minha casa vazia”, 
ressaltou a diretora, também 
agradecendo a união dos ges-
tores da Coordenadoria Distri-
tal de Educação (CDE) 4, que, de 

o Sistema Único de Saúde 
(SUS) faz esses exames.

Tratamento precoce
Ao participar da palestra 

e ser informada de que 
muitas doenças podem ser 
evitadas no futuro, se fo-
rem tratadas precocemen-
te, Elione Levy Negreiros, 
49 anos, mãe do pequeno 
Daniel Negreiros, 6 anos, 
afirma que agora se aten-
tará mais para a saúde do 
filho. “Quero ser avó, por-
tanto vou cuidar da saúde 
sexual e reprodutiva do 
meu filho”, disse. acordo com ela, dividem juntos 

as responsabilidades das suas 
respectivas escolas.

É, também, deste grupo de 
diretores escolares que, há 8 
anos, a diretora Regilene Rocha 
fortalece as estratégias de ensi-
no e aprendizagem da EE Isaac 
Benayon Sabbá. Mesmo após 
um cenário de adversidade, por 
conta da pandemia de Co-
vid-19, a diretora conduziu os 
seus discentes e docentes a um 
expressivo aumento na nota do 
Índice de Desenvolvimento da 
Educação Básica (Ideb), de 6,6 
para 7,1. O resultado, conforme 
a diretora, é fruto do trabalho 
em conjunto.

KEROLYN LEIGUE / SEAS

Ação faz parte da programação sobre a campanha Novembro Azul nos 
centros de convivência

Gestão do corpo docente, discente, de recursos físicos e financeiros estão 
entre as principais atribuições destes profissionais
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Por meio da DEHS, PC-AM prende dois 
homens envolvidos em homicídios

A Polícia Civil do 
Amazonas (PC-
-AM), por meio 
da Delegacia Es-

pecializada em Homicí-
dios e Sequestros (DEHS), 
cumpriu na terça-feira 
(12/11), dois mandados de 
prisão temporária de Edi-
van Araújo dos Santos, 35, 
e Luiz Fernando Colares 
de Souza, 29, conhecido 
como “Serebo”, envolvi-
dos homicídios qualifica-
dos distintos, praticados 
este ano, na zona leste 
de Manaus.

O delegado Ricardo 
Cunha, titular da DEHS, 
informou que Edivan está 
envolvido na morte de 
Evanildo Pereira Frota, 
que tinha 37 anos, ocor-
rida em 1º de janeiro de 
2024, durante uma briga 
em um bar no bairro São 
José Operário. Em rela-
ção ao segundo caso, Luiz 
Fernando invadiu no dia 
1° de agosto, a casa de 
Marcelo da Silva Vital, de 
40 anos, juntamente com 
membros de um grupo 
criminoso e o executou.

“As investigações foram 
iniciadas imediatamente 
após os crimes serem co-
metidos, o que possibili-
tou a identificação e prisão 
dos responsáveis. São dois 
casos distintos, que, por 
meio de incessantes dili-
gências, culminaram nas 
prisões dos autores. Esta 
é a resposta que damos 
à sociedade: estaremos 
sempre empenhados em 
proporcionar respostas 
diante desses crimes”, 
afirmou Cunha.

Caso 1
Durante a coletiva, a de-

legada Deborah Barreiros, 

Os crimes aconte-
ceram em janeiro e 
agosto nos bairros 
São José Operário 
e Jorge Teixeira

Anderson Ricardo de Menezes, o Magrelo e Murilo Batista Prado, 25 anos, que tenta substituir Magrelo na liderança do grupo

tembro, no conjunto Val-
paraíso, bairro Jorge Tei-
xeira. Leandro e Adriano 
já foram presos pela DEHS 
no mesmo mês.

“São dois casos distin-
tos, sem ligação entre si, 
que estavam sob investi-
gação e estão sendo solu-
cionados. Essa é a resposta 
que damos à sociedade”, 
concluiu a delegada.

Procedimentos
Os autores responderão 

por homicídio qualificado, 
passarão por audiência de 
custódia e ficarão à dispo-
sição da Justiça.
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Em ações na capital, Polícia Militar do Amazonas 
prende dois homens e apreende drogas
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Também foram apreendidas balanças de precisão, rádio comunicador e dinheiro

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), por meio 
da 14ª e 18ª Companhias 
Interativas Comunitárias 
(Cicoms), prendeu dois ho-
mens, de 22 e 25 anos, por 
envolvimento com tráfico 
de drogas, em ocorrências 
registradas na segunda-
-feira (11/11), nas zonas 
norte e leste de Manaus.

Na primeira ocorrência, 
por volta das 23h, a equi-
pe policial da 18ª Cicom 
prendeu um homem, du-
rante patrulhamento na 
rua Chaperu, comunidade 
Celebridade, bairro Colô-
nia Terra Nova. O suspeito 
foi flagrado pelos policiais 
militares tentando escon-
der uma sacola, que con-
tinha 30 porções de en-
torpecentes, sendo 19 de 
maconha, dez de cocaína, 
uma de oxi, além de uma 
balança de precisão e R$26 
em espécie.

O suspeito, juntamente 
com o material ilícito, foi 
conduzido ao 6º Distrito 

14ª E 18ª COMPANHIAS INTERATIVAS COMUNITÁRIAS (CICOMS)

PC-AM, PMAM e GCM prendem 
mulher por envolvimento com o 
tráfico de drogas

A Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), por meio 
da 57ª Delegacia Interativa 
de Polícia (DIP) de Alvarães 
(a 531 quilômetros de Ma-
naus), em ação integrada 
com a Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM) e Guar-
da Civil Municipal (GCM), 
prendeu em flagrante, 
na segunda-feira (11/11), 
uma mulher, 44, por en-
volvimento com tráfico de 
drogas. A prisão foi efetua-
da no distrito de Nogueira, 
no município.

Conforme o delegado 
Marcelo Lopes, da 57ª DIP, 
as diligências iniciaram 
quando a equipe policial 
recebeu denúncias anôni-
mas, as quais indicavam 
uma movimentação suspei-
ta na residência da mulher.

“Durante a abordagem, a 
mulher afirmou ter conhe-
cimento de que sua residên-
cia era utilizada para ativi-
dades ilícitas realizadas por 
seu filho, de 17 anos, e por 
sua nora, de 19 anos. Ambos 

Integrado de Polícia (DIP).
Em outra ação, por volta 

de meia-noite, a equi-
pe policial da 14ª Cicom 
recebeu uma denúncia, 
via linha direta, sobre a 
venda de entorpecentes 
na rua Santa Cruz, bairro 

A residência da mulher era utilizada pelo 
filho e pela nora para o tráfico de drogas

Tancredo Neves. Durante 
as diligências, os PMs 
identificaram o suspei-
to, que tentou fugir, mas  
foi capturado.

Com ele, os policiais 
militares apreenderam 
três porções de drogas, 

conseguiram fugir antes da 
chegada dos policiais civis”, 
afirmou o delegado.

Segundo o delegado, 
no imóvel, foram apreen-
didas 104 trouxinhas de 
substâncias ilícitas, iden-
tificadas preliminarmente 
como oxi/cocaína. As in-
vestigações prosseguirão 
para localizar e prender os  
demais suspeitos.

A mulher responderá por 
tráfico de drogas e está à 
disposição da Justiça.

sendo uma de oxi, duas 
de cocaína, uma balan-
ça de precisão, um rádio 
comunicador e R$ 30 em 
espécie. Ele, juntamente 
com o material apreendi-
do, foi encaminhado para 
o 14º DIP.

EM ALVARÃES
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adjunta da DEHS, explicou 
que, ao longo das investi-
gações, foi possível cons-
tatar que, no dia do crime, 
Evanildo Pereira Frota foi 
morto por Edivan após 
uma briga generalizada 
motivada por ciúmes de 
sua companheira.

“As investigações reve-
laram que, naquele dia, 
Evanildo estava no bar 
com sua companheira. Em 
determinado momento, 
Rodrigo Santos de Jesus, 
de 31 anos, que também 
estava no local, foi dan-
çar com a mulher dele, 
o que não o agradou. A 

partir disso, uma confusão 
começou entre o casal. 
Rodrigo, ao tentar intervir 
na briga, foi atingido por 
um único golpe de faca 
desferido por Evanildo e 
morreu no local”, deta-
lhou Deborah.

Segundo a delegada, ha-
via outras pessoas no bar, 
incluindo Edivan Araújo, 
que decidiram se vingar. 
Eles começaram a perse-
guir Evanildo e o encontra-
ram na rua Rio Janauacá, 
naquele mesmo bairro. 
Ao alcançá-lo, mataram-
-no com cerca de cinco 
disparos de arma de fogo.

Além disso, o corpo 
apresentava sinais claros 
de linchamento e ferimen-
tos por faca. As inves-
tigações continuam para 
identificar e localizar os 
demais envolvidos.

Caso 2
Em relação à prisão de 

Luiz Fernando, a autori-
dade policial relatou que 
as investigações revelaram 
que ele invadiu a residência 
de Marcelo da Silva Vital no 
dia 1º de agosto e o matou.

“A região onde ocor-
reu esse crime é marcada 
por conflitos, pois existem 

duas facções criminosas 
que se intitulam donas das 
áreas e pressionam a co-
munidade a tomar partido 
de uma delas. No dia da 
ação criminosa, Marcelo 
estava em sua casa quando 
Luiz e mais três indivíduos 
invadiram o local e o mata-
ram”, informou Barreiros.

Segundo a delegada, os 
comparsas de Luiz Fernan-
do, identificados como 
Leandro de Oliveira, 21, 
e Adriano Silva Marques, 
24, são responsáveis pela 
morte do menino Gabriel 
Ravi da Silva, de 11 anos, 
ocorrida no dia 7 de se-



Política

Soraya Thronicke será 
relatora; senadores 
querem avaliar influ-
ência das apostas no 
orçamento das famí-
lias e ligação com or-
ganizações criminosas

O Senado Fede-
ral instalou nesta 
terça-feira (12) a 
Comissão Parla-

mentar de Inquérito (CPI) 
das Bets, que vai investigar 
possíveis irregularidades e 
impactos das apostas on-
-line no Brasil.

Senadores vão avaliar a 
influência dos jogos de apos-
tas on-line no orçamento 
das famílias brasileiras, bem 
como as possíveis associa-
ções das empresas de bet 
com organizações crimino-
sas e o uso de influenciado-
res digitais na promoção da 
prática. O prazo da comissão 
é de 130 dias.

A relatoria ficará a cargo da 
senadora Soraya Thronicke 
(Podemos-MS), responsável 
pelo requerimento de cria-
ção da CPI. O senador Dr. 
Hiran (PP-RR) foi escolhido 
para presidir o colegiado e o 
vice-presidente é o senador 
Alessandro Vieira (MDB-SE).

Durante a sessão, Soraya 
disse que o movimento tem 
apoio do Executivo e que irá 
contar com o auxílio de inves-
tigadores da Polícia Federal.

“Ministério e Secretarias 
dos Esportes estão extre-
mamente preocupadas. Já 
conversei com o diretor da 
PF, Andrei Rodrigues, que 
disponibilizou a equipe para 
nos auxiliar nas investiga-
ções. O assunto é seríssimo, 
envolve crime organizado, 
envolve pessoas de grande 
projeção nacional e interna-
cional”, reiterou.

No pedido de criação, a 
senadora destaca os “valores 

A relatoria ficará a cargo da senadora Soraya Thronicke (Podemos-MS)

Feminicídio de amazonense em São Paulo é destaque em Sessão Plenária
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Deputado estadual Dr. George 
Lins (União Brasil)Deputada estadual Alessandra Campelo

A Sessão Plenária des-
ta terça-feira (12/11), na 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), teve en-
tre seus destaques o femini-
cídio da amazonense Clísia 
Lima da Silva, em São Paulo, 
e o lançamento de uma 
ação do Governo Federal 
com moradias do programa 
“Minha Casa Minha Vida”.

A deputada estadual 
Alessandra Campelo (Po-
demos), procuradora da 
Mulher na Assembleia Le-
gislativa, prestou esclare-
cimentos sobre o acom-
panhamento do caso de 
feminicídio de Clísia Lima, 
jovem amazonense bru-
talmente assassinada pelo 
companheiro em São Paulo.

O caso, que chocou a 
comunidade, tem sido 
acompanhado de per-
to pela Procuradoria, que 
busca oferecer assistência 
à família enlutada e exigir 
justiça pelo crime.

“Estou aqui para prestar 
esclarecimentos sobre o 
acompanhamento de um 
caso de feminicídio que 
a Procuradoria da Mulher 

FEMINICÍDIO

está realizando”, iniciou 
Campelo, lembrando que 
Clísia Lima foi assassinada 
pelo então companheiro 
Edson Fernando, preso no 
último dia 31 de outubro.

“Clísia, uma jovem ama-
zonense, uma mulher de 
35 anos, que deixou uma 
filha e uma família enlutada, 
incluindo uma mãe que per-
deu parte de sua história”, 
disse, destacando a dor que 
o assassinato trouxe para a 
família.

A Procuradoria da Mulher, 
representada pela coorde-
nadora, Akerna Chagas, 
viajou a São Paulo, onde 
se encontrou com autorida-
des locais e com a Polícia 
de Minas Gerais para obter 
informações detalhadas so-
bre a investigação. O relato 
do crime evidência a cruel-
dade do agressor.

“Gostaria de ressaltar o 
grau de crueldade desse 
agressor, desse assassino. 
Ele agrediu Clísia violen-
tamente dentro de casa, 
onde várias marcas de san-
gue foram encontradas por 
meio de exames com lumi-

nol, pois o local havia sido 
limpo na tentativa de eli-
minar vestígios do crime”, 
explicou, detalhando que 
Clísia foi jogada ainda viva 
em uma represa, amarrada, 
onde morreu por afoga-
mento.

No plenário, a irmã de Clí-
sia, Carla, também estava 
presente, acompanhando 

CPI das Bets é instalada no Senado e 
comissão mira influenciadores e loterias

exorbitantes” movimentados 
pelas plataformas de apostas, 
que “poderiam estar sendo 
utilizados para mascarar ati-
vidades ilícitas”.

Segundo ela, o setor é 
“suscetível a práticas de la-
vagem de dinheiro” e há a 
necessidade de “identificar 
possíveis falhas na regulação 
e fiscalização”

A comissão será a segunda 
CPI sobre o tema no Senado. 
Na Casa, também está em 
funcionamento a CPI da Ma-
nipulação de Jogos e Apostas 
Esportivas, que investiga a 
influência de plataformas de 
apostas em resultados de 
partidas de futebol.

A CPI das Bets será compos-
ta por 11 integrantes titulares 
e sete suplentes. São eles:

Titulares:
Dr. Hiran (PP-RR)
Soraya Thronicke (Pode-

mos-MS)Marcos Rogério 
(PL-RO)

Eduardo Gomes (PL-TO)
Veneziano Vital do Rêgo 

(MDB-PB)
Alessandro Vieira (MDB-

-SE)
Omar Aziz (PSD-AM)
Angelo Coronel (PSD-BA)
Humberto Costa (PT-PE)

Suplentes:
Eliziane Gama (PSD-MA)
Fernando Farias (MDB-AL)
Izalci Lucas (PL-DF)
Ciro Nogueira (PP-PI)

Bets
A preocupação diante do 

impacto social e econômi-

co das apostas on-line tem 
crescido e movimentado o 
governo.

No início de outubro, o 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) convocou mi-
nistros para discutir o tema. 
Segundo o presidente, ha-
via duas opções: acabar de 
vez com as casas de apostas 
ou elaborar uma regula-
mentação para o funcio-
namento delas.

Algumas das medidas 
consideradas pelo governo 
para regular o uso das bets 
são limitar ou bloquear o 
uso do cartão Bolsa Famí-
lia para apostas; monitorar 
CPFs e implementar ações 
para lidar com a dependên-
cia dos jogos.

Outra preocupação do go-

verno são os esquemas de 
manipulação dos jogos, que 
mobilizou a criação de uma 
CPI no Congresso Nacional.

Um dos casos recentes 
de suspeita de manipulação 
envolve o jogador do Fla-
mengo Bruno Henrique. O 
atleta foi alvo de operação 
da PF que investiga se ele 
teria agido de maneira deli-
berada para receber cartões 
em jogo.

Nesta terça-feira, o Supre-
mo Tribunal Federal realiza a 
segunda parte de uma audi-
ência pública que discute os 
impactos das apostas online 
no Brasil. Na segunda-feira 
(11), a Corte ouviu mais de 
30 especialistas e represen-
tantes de órgãos públicos e 
instituições sobre o tema.
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Aleam aprova 
Projeto de Lei 
do deputado 
Dr. George 
Lins para 
campanhas 
informativas 
nas unidades 
de saúde do 
Amazonas

USO DAS UBS

A Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) aprovou o 
Projeto de Lei proposto pelo 
deputado estadual Dr. Geor-
ge Lins (União Brasil), que visa 
criar campanhas informativas 
para conscientizar a popula-
ção sobre o uso adequado das 
unidades de saúde. A iniciativa 
busca otimizar o atendimento 
nas unidades de saúde e redu-
zir a sobrecarga nos hospitais 
e prontos-socorros do estado.

O projeto prevê uma campa-
nha informativa visando orien-
tar os cidadãos sobre quais 
unidades de saúde procurar 
conforme a complexidade de 
seus sintomas, evitando o con-
gestionamento dos hospitais 
e garantindo um atendimento 
mais rápido e eficiente para 
emergências.

“Quando conscientizamos a 
população sobre a importância 
de buscar a atenção primária 
para sintomas leves, contribu-
ímos para um sistema de saú-
de mais acessível e eficiente. 
Isso reduz a pressão sobre as 
emergências e melhora o aten-
dimento para quem realmente 
precisa de cuidados urgentes”, 
destacou Dr. George Lins.

A campanha deverá ser im-
plementada em parceria com 
hospitais, órgãos públicos, or-
ganizações não governamen-
tais, associações profissionais e 
outras entidades, visando atin-
gir o máximo de pessoas.

Segundo o parlamentar, mui-
tos casos que chegam às emer-
gências poderiam ser resolvidos 
nas Unidades Básicas de Saúde 
(UBSs). “A falta de informação 
leva a um congestionamento 
das emergências com casos de 
baixa complexidade, o que atra-
sa o atendimento de pacientes 
graves e sobrecarrega o sistema. 
Com essa campanha, queremos 
minimizar esse problema e pro-
mover um fluxo mais adequado 
nos atendimentos”, afirmou.

Dados de atendimentos nas 
unidades de saúde

De acordo com dados da Se-
cretaria de Estado de Saúde 
do Amazonas (SES-AM), entre 
janeiro e julho deste ano, os seis 
hospitais e prontos-socorros 
da capital atenderam 308.316 
pacientes, sendo que 41,15% 
desses atendimentos foram 
emergências de baixa comple-
xidade, casos que poderiam ser 
tratados nas UBSs.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Elton Silva
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de perto o pronunciamento 
e a mobilização em torno 
do caso. A Procuradoria 
se comprometeu a prestar 
apoio psicossocial e jurídico 
à família.

“Carla esteve conosco na 
reunião com os policiais de 
Minas Gerais e de São Pau-
lo, e acompanharemos este 
caso até o fim, buscando a 

justiça possível. O justo se-
ria que Clísia estivesse viva, 
mas, infelizmente, a reali-
dade não corresponde ao 
que desejamos”, declarou a 
parlamentar, emocionada.

“Assim, buscamos a jus-
tiça que é possível, que é 
manter esse criminoso pre-
so, se possível, pelo resto 
de sua vida”, enfatizou a 
deputada.

O discurso também abor-
dou a gravidade do pro-
blema da violência contra 
a mulher, uma verdadeira 
pandemia que afeta todas 
as regiões do país.

“Trago este caso à dis-
cussão para lembrar que, 
todos os dias, mulheres são 
assassinadas aqui em Ma-
naus, no interior do Estado 
e em todo o Brasil. Isso é 
uma verdadeira pandemia e 
é crucial que o mundo preste 
atenção, pois estamos sendo 
violentadas, mortas e asse-
diadas de diversas formas, 
sem termos sequer um dia de 
paz”, afirmou, expressando 
a necessidade urgente de 
ações mais incisivas de com-
bate à violência de gênero.



fiscal nos próximos anos 
são importantes elemen-
tos para a ancoragem das 
expectativas de inflação e 
para a redução dos prêmios 
de riscos dos ativos finan-
ceiros, consequentemente 
impactando a política mo-
netária”, diz o texto.

O Comitê avaliou que 
o cenário – marcado por 
pressões no mercado de 
trabalho e elevação das 
projeções de inflação – de-
manda uma política mone-
tária mais contracionista.

“Considerando a necessi-
dade de uma política mo-

netária mais contracionista, 
o comitê julgou adequado 
realizar um aumento de 
maior magnitude na taxa 
Selic”, completou.

Na ata, o Copom ressal-
ta que as projeções para 
a inflação indicam que o 
indicador terminará o ano 
acima da meta, que é de 3%, 
com intervalo de tolerância 
de 1,5 ponto percentual 
para mais ou para menos, 
podendo chegar a 4,5%.

“O Comitê reforçou a vi-
são de que o esmorecimen-
to no esforço de reformas 
estruturais e disciplina fis-

cal, o aumento de crédito 
direcionado e as incertezas 
sobre a estabilização da 
dívida pública têm o po-
tencial de elevar a taxa de 
juros neutra da economia”, 
afirma a ata.

O Boletim Focus do Banco 
Central divulgado na última 
segunda-feira (11) sinali-
za que as expectativas de 
inflação para 2024 e para 
2025 são 4,62% e 4,1%, 
respectivamente.

A desancoragem das ex-
pectativas de inflação é um 
fator de “desconforto co-
mum” a todos os integran-

Economia

Na decisão de 6 de no-
vembro, comitê votou 
por aumentar a taxa 
básica de juros em 0,5 
ponto percentual, ele-
vando a Selic a 11,25%

O Comitê de Po-
lítica Monetária 
(Copom), do Ban-
co Central, de-

fendeu o esmorecimento 
no esforço de reformas 
estruturais e disciplina fis-
cal na ata publicada nesta  
terça-feira (12).

“A percepção mais recente 
dos agentes de mercado so-
bre o crescimento dos gas-
tos públicos e a sustentabi-
lidade do arcabouço fiscal 
vigente vem tendo impactos 
relevantes sobre os preços 
de ativos e as expectativas”, 
diz o documento.

O Comitê de Política Mo-
netária (Copom) votou por 
aumentar a taxa básica de 
juros em 0,5 ponto percen-
tual. Com o reajuste, a Selic 
foi elevada a 11,25% ao ano. 
A decisão, publicada em 6 
de novembro, foi unânime.

Durante a reunião, foi en-
fatizado o desafio de esta-
bilizar a dívida pública em 
virtude de aspectos mais 
estruturais do orçamento 
público, diz a ata. Segun-
do o Copom, a redução 
do crescimento dos gastos 
públicos também foi levada 
em consideração na toma-
da de decisão.

“Uma política fiscal crí-
vel, embasada em regras 
previsíveis e transparência 
em seus resultados, em con-
junto com a persecução de 
estratégias fiscais que sina-
lizem e reforcem o com-
promisso com o arcabouço 

Edifício-Sede do Banco Central em Brasília

Em ata, Copom fala em crescimento de 
gastos públicos e defende disciplina fiscal

tes do comitê, segundo  
o documento.

Conforme o Copom, o 
ambiente externo per-
manece desafiador, em 
função, principalmente, 
da conjuntura econômica 
“incerta” nos Estados Uni-
dos. Para o Banco Central, 
o cenário suscita maiores 
dúvidas sobre os ritmos da 
desaceleração, da desinfla-
ção e, consequentemente, 
sobre a postura do Fed.

No cenário internacional, 
o comitê também avalia 
que o cenário externo está 
marcado por menor sincro-
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Governo do AM encerra 
participação na ExpoManacá

O Governo do Amazonas 
encerrou a participação na 2ª 
edição da Feira de Exposição 
Agropecuária de Manacapuru 
(distante 68 quilômetros de 
Manaus) (ExpoManacá) com 
a disponibilização de R$ 2,3 
milhões em crédito rural. O 
montante é 15% superior ao 
projetado para o evento, que 
era de R$ 2 milhões, segundo 
informações divulgadas pelo 
Instituto de Desenvolvimento 
Agropecuário e Florestal Sus-
tentável do Estado do Ama-
zonas (Idam), nesta terça-feira 
(12/11).  

O montante é resultado de 
91 projetos de crédito elabo-
rados pelo Idam, que tiveram 
o aval da Agência de Fomento 
do Estado do Amazonas (Afe-
am), a responsável pela con-
cessão do recurso, entregue 
aos agricultores familiares e 
pescadores artesanais do mu-
nicípio, entre os dias 6 e 10 de 
novembro. O montante teve 
como destino a aquisição de 
equipamentos e implementos 
agrícolas e de pesca, além do 
custeio das atividades. 

“Esse recurso vai beneficiar 

Bolsa do Rio se chamará “Base Exchange” 
e quer operar no fim de 2025

A nova Bolsa do Rio já 
tem nome: Base Exchange. 
O nome foi anunciado pe-
los donos da nova bolsa, 
a Americas Trading Group 
(ATG), empresa controlada 
pelo fundo árabe Mubadala.

Em nota à imprensa, a 
empresa informa que a 
operação da nova Bolsa do 
Rio deve começar no fim 
de 2025. A nova platafor-
ma quer oferecer “serviços 
de negociação de ações 
à vista, cota de fundos e 
aluguel de ações”.

A empresa informa que, 
no primeiro semestre de 
2025, devem começar os 
testes dos sistemas da nova 
bolsa pela Comissão de 
Valores Mobiliários (CVM) 
e Banco Central (BC).

“Essa etapa faz parte do 
processo regulatório para 
a implementação de uma 
nova Bolsa de Valores e de 
uma nova clearing. Após 
a aprovação dos órgãos 
responsáveis, a platafor-
ma estará apta para ser 
aberta ao público”, cita a 

R$ 2,3 MILHÕES EM CRÉDITO RURAL

as produções de mandioca 
e mamão, além de impul-
sionar a pesca artesanal no 
município. Além disso, esse 
investimento vai proporcio-
nar, também, aumento de 
renda e melhores condições 
de trabalho ao público benefi-
ciado”, destacou o gerente da 
Unidade Local (UnLoc) Idam/
Manacapuru, Amarildo Gama. 

Demais entregas
Além do crédito rural, du-

rante os cinco dias da ExpoMa-
nacá, produtores rurais locais 

Destinado a agricultores e pescadores de Manacapuru, o recurso foi viabi-
lizado pelo Idam e Afeam

NOVA BOLSA

A empresa informa que no primeiro semestre de 2025 devem começar os 
testes dos sistemas da nova bolsa pela CVM e Banco Central (BC)
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nia nos ciclos de política 
monetária entre os países, o 
que exige cautela por parte 
de países emergentes.

Já em relação ao cenário 
doméstico, a ata afirma que 
o conjunto dos indicadores 
de atividade econômica e do 
mercado de trabalho segue 
apresentando dinamismo.

“O preço do petróleo 
segue aproximadamente 
a curva futura pelos pró-
ximos seis meses e pas-
sa a aumentar 2% ao ano 
posteriormente. Além dis-
so, adota-se a hipótese de 
bandeira tarifária “amarela” 
em dezembro de 2024 e de 
2025”, diz a ata.

Corte de gastos
O governo federal pre-

para um pacote de cortes 
de gastos para assegurar o 
cumprimento do arcabou-
ço fiscal em 2024. Segundo 
o ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, as medidas 
devem ser encaminhadas 
ao Congresso Nacional até 
quinta-feira (14).

O pacote deve ser envia-
do ao Congresso Nacional 
por meio de uma Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) e de um projeto de 
lei complementar.

Segundo o ministro, as 
reuniões com as pastas da 
Saúde, Educação, Previdên-
cia, Trabalho e Desenvolvi-
mento Social, que detém a 
maior fatia do orçamento 
federal, já foram concluídas. 
Haddad disse também que 
mais um ministério deve ser 
incluído no corte de gastos 
do governo.

Apesar de Haddad não 
ter dado detalhes de qual 
pasta será afetada pelo cor-
te de gastos, a imprensa 
apurou que o Ministério 
da Defesa está na mira do  
pacote fiscal.

receberam 183 documentos, 
viabilizados pela UnLoc Idam/
Manacapuru. Do total entre-
gue, foram contabilizados 153 
Cartões do Produtor Primário 
(CPP), 25 Cadastros Nacionais 
da Agricultura Familiar (CAF) 
e cinco Cadastros Ambientais 
Rurais (CAR).

No evento, agricultores fa-
miliares também foram con-
templados pelo instituto com a 
distribuição de 4,5 mil mudas, 
das quais 2,4 mil de castanha, 
1,5 mil de café, 400 de laranja 
e 200 de limão.

5,769

5,770

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
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Pontos

481,93
510.250,41

-0,14%
127.698,32

VENDADólar
Variação
0,01%

6,123

6,124

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
- 0,36%

empresa.
Clearing é o serviço de 

compensação de opera-
ções financeiras que é, atu-
almente, feito basicamen-
te apenas pela B3, a dona 
da Bolsa de São Paulo.

“A criação de uma nova 
Bolsa de Valores tem po-
tencial para trazer mais 
capital para o Brasil, por 
diversos motivos: um deles 
é que uma nova empresa 
operando nesse segmento 
permite que os investido-
res, especialmente os in-
ternacionais, tenham mais 
alternativas para fazer hed-
ge ao aplicar no país”, cita 
Claudio Pracownik, CEO da 
Base Exchange, na nota à 
imprensa.

A empresa argumenta 
que o aumento da con-
corrência deve gerar mais 
eficiência e redução de 
custos de operações para 
os agentes de mercado.

No mesmo comunicado, 
a empresa anuncia que 
o nome da empresa, a 
“Americas Trading Group 
(ATG)”, será alterado para 
“Flowa Technologies”.
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Presidente eleito foi 
condenado em maio 
por fraudar documen-
tos fiscais para escon-
der pagamento à atriz 
de filmes adultos Stor-
my Daniels antes das 
eleições de 2016

O juiz de Nova York Juan 
Merchan concordou 
nesta terça-feira (12) 
em dar aos promoto-

res de Manhattan e aos advo-
gados de Donald Trump uma 
semana para discutir como 
proceder no caso de suborno 
do republicano agora que ele 
foi reeleito.

A ação levanta questiona-
mentos sobre se o empresário 
será sentenciado após ter sido 
condenado em maio.

Assim, a sentença sobre a 
condenação de Trump em maio 
está em risco. Além disso, o 
advogado especial Jack Smith 
está em negociações com a 
liderança do Departamento de 
Justiça sobre como encerrar os 
casos federais contra o presi-
dente eleito.

O caso que investiga suposta 
subversão eleitoral na Geórgia 
continua adiado devido a dispu-
tas judiciais envolvendo a pro-
motora do condado de Fulton, 
Fani Willis. E um juiz federal 
nomeado por Trump rejeitou as 
acusações contra o republicano 
por suposto manuseio incorreto 
de documentos confidenciais.

Adiamento
Os advogados de Trump e o 

gabinete do promotor distrital 
de Manhattan concordaram em 
adiar a decisão até terça-feira, 
19 de novembro, para dar aos 
advogados do presidente elei-
to e ao gabinete tempo para 
apresentar novos argumentos 

Presidente-eleito dos EUA, Donald Trump

Decisão sobre anulação de condenação 
de Trump em caso de suborno é adiada

sobre como a vitória eleitoral do 
republicano afeta o caso.

Merchan deveria decidir nesta 
terça-feira se anularia a conde-
nação por fraude empresarial 
com base na decisão da Su-
prema Corte sobre imunidade 
presidencial.

Em vez disso, ambos os lados 
concordaram com uma moção 
para adiar os prazos existentes.

O advogado de Trump, Emil 
Bove, argumentou que as acu-
sações contra o cliente deveriam 
ser rejeitadas.

“A suspensão e a rejeição são 
necessárias para evitar impedi-
mentos inconstitucionais à ca-
pacidade do presidente Trump 
de governar”, escreveu Bove.

O caso
Trump foi condenado por 

fraudar documentos fiscais para 
esconder pagamento à atriz de 
filmes adultos Stormy Daniels 
antes das eleições de 2016.

Merchan deveria decidir 
nesta terça-feira sobre a mo-
ção de Trump para anular sua 
condenação de 34 acusações 
de falsificação de registros co-
merciais depois que a Suprema 
Corte dos EUA determinou, em 
junho, que o republicano tem 
imunidade para atos oficiais 
durante seu mandato.

A questão ajudou Trump a 
atrasar sua sentença duas vezes. 
A decisão de imunidade da Su-
prema Corte também impactou 

o caso que Trump é investigado 
por suposta subversão eleitoral.

O presidente eleito argumen-
ta que as acusações devem ser 
rejeitadas — ou pelo menos 
sua condenação deve ser anu-
lada — porque o gabinete do 
promotor distrital se baseou 
em evidências relacionadas aos 
seus atos oficiais como pre-
sidente durante seu primeiro 
mandato, que não deveriam 
ter sido apresentadas ao júri 
no julgamento.

O promotor distrital de 
Manhattan “violou a doutri-
na da imunidade presidencial 
e a Cláusula de Supremacia 
ao se basear em evidências 
relacionadas aos atos oficiais 

do presidente Trump em 2017 
e 2018 para prejudicar injus-
tamente o presidente Trump 
nesta acusação sem preceden-
tes e infundada relacionada a 
supostos registros comerciais”, 
escreveram os advogados de 
Trump em julho.

“Muitas das evidências de 
atos oficiais inconstitucionais 
diziam respeito a ações toma-
das de acordo com o poder 
executivo ‘central’ para o qual a 
imunidade ‘absoluta’ se aplica.”

O gabinete do promotor dis-
trital de Manhattan, Alvin Bra-
gg, argumentou, por sua vez, 
que a condenação de Trump 
deve ser mantida e que as evi-
dências apresentadas no julga-

Pantanal reduz em 61% área 
alegada em um período de 38 anos

Em um período de 38 anos, 
a área alagada do Pantanal di-
minuiu 61%, é o que indicou 
um levantamento realizado pelo 
MapBiomas e divulgado nesta 
terça-feira (12). 

Segundo a entidade, nas últi-
mas três décadas o bioma está 
alagando uma área menor e 
ficando seco por um período 
maior no ano.  A média histó-
rica contabilizada refere-se ao 
período de 1985 a 2023.

A níveis de comparação, o 
ano passado foi 38% mais seco 
que 2018 no bioma, ocorrendo 

Carta de 50 mil crianças e adolescentes 
será entregue a líderes do G20

Uma carta escrita por mais de 
50 mil crianças e adolescentes 
de cerca de 60 países será en-
tregue para os líderes do G20, 
grupo que reúne as 20 princi-
pais economias do mundo. O 
documento traz preocupações 
e prioridades sobre temas como 
mudanças climáticas, economia 
justa, combate à pobreza, re-
forma da governança global e 
igualdade de gênero e racial.

A carta foi produzida a partir 
de uma consulta global condu-
zida pelas organizações Save 
the Children e Plan International, 
em parceria com Joining Forces, 
MMI-LAC e Crianças no G20. 
Adolescentes brasileiras foram 
escolhidas para representar os 
mais de 50 mil signatários da 
carta durante a Cúpula Social do 
G20, entre 14 e 16 de novembro, 
no Rio de Janeiro.

“Precisamos ser ouvidas. 
Queremos que as recomenda-
ções que fizemos com milhares 
de crianças de todo mundo se-
jam colocadas em prática pelos 
líderes do G20”, diz Ynara, de 
17 anos, do Centro de Defesa 

dos Direitos da Criança e do 
Adolescente do Rio de Janeiro 
(CEDECA-RJ), organização par-
ceira da Save the Children.

“Como crianças e adolescen-
tes, podemos agregar muito, 
trazendo nossa energia e visão 
única para as discussões. Estou 
ansiosa para sair do G20 com 
um renovado senso de pro-
pósito e motivação para agir”, 
diz Maria Eduarda, de 16 anos, 
participante de projetos da Plan 
International Brasil.

Na Cúpula Social, as adoles-
centes Ynara e Maria Eduarda 

MAPBIOMAS

no ano de 2023 a redução de 
água de 61% em relação à mé-
dia histórica estabelecida pelo 
MapBiomas desde 1985. 

Com os tempos de cheias 
cada vez menores, somados 
à presença da seca mais pro-
longada na região, o cenário 
favorece significativamente a 
ocorrência de incêndios mais 
intensos na área.

O fenômeno, que afeta os 
padrões de cheias e secas, tem 
efeitos na incidência de quei-
madas no bioma.

Entre 1985 e 1990, a exten-

Dados contabilizaram a média histórica de 1985 a 2023

irão moderar o “Evento de Alto 
Nível: G20 e os Direitos de Crian-
ças e Adolescentes”, no dia 14 
de novembro, das 14h às 16h, 
no Espaço Kobra. O painel terá 
crianças, ministros, Sherpas do 
G20 e representantes da socie-
dade civil.

Em debate, as recomenda-
ções das crianças sobre as 
prioridades do G20, basea-
das na consulta global e no 
Policy Pack Crianças no G20, 
criado pela iniciativa Crianças 
no G20 e organizado pelo 
Instituto Alana.

PREOCUPAÇÕES E PRIORIDADES
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mento foram “esmagadoras”.
Os promotores pontuam que 

a decisão da Suprema Corte não 
se aplica a este caso porque os 
crimes pelos quais Trump foi 
condenado — falsificação de 
registros comerciais para inter-
ferir na eleição presidencial de 
2016 — não foram “atos oficiais” 
como presidente.

Nos autos do processo, os ad-
vogados de Trump argumen-
taram que o depoimento no 
julgamento — incluindo das as-
sessoras da Casa Branca Hope 
Hicks e Madeleine Westerhout 
— e publicações do republicano 
nas redes sociais enquanto era 
presidente não deveriam ter 
sido apresentados ao júri.

Os advogados entendem 
também que o júri não deveria 
ter ouvido nenhum depoimen-
to de Hope Hicks sobre eventos 
em 2018, quando ela era a 
Diretora de Comunicações da 
Casa Branca.

A decisão da Suprema Cor-
te “proíbe especificamente os 
promotores de oferecer ‘tes-
temunho’ dos ‘assessores’ de 
um presidente com o propósito 
de ‘investigar o ato oficial’”, 
escreveram os representantes 
do empresário.

Os advogados de Trump tam-
bém disseram que, enquanto 
presidente, ele usou sua conta 
do Twitter (atual X) como “um 
dos principais veículos da Casa 
Branca para conduzir negócios 
oficiais”, então eles disseram 
que os tuítes da conta oficial 
de Trump não deveriam ter sido 
apresentados como evidência 
no julgamento.

Isso inclui uma série de posta-
gens de 2018 negando o esque-
ma para silenciar Stormy Daniels.

Os promotores responderam 
argumentando que os advoga-
dos de Trump não levantaram 
objeções durante o julgamento 
à maioria das evidências que 
eles agora questionam e, por-
tanto, não poderiam contestá-
-las após o julgamento.

são em fogo correspondia a 
áreas naturais em processo de 
conversão e consolidação de 
pastagem. Após uma cheia re-
gistrada em 2018, a recorrência 
de incêndios aumentou no en-
torno do Rio Paraguai.

De 2019 a 2023, o fogo 
atingiu locais que no início 
da série de mapeamento, de 
1985 a 1990, eram permanen-
temente alagados.

Agora, enfrentam períodos 
prolongados de seca. Ao todo, 
de 2019 a 2023, foram 5,8 mi-
lhões de hectares queimados no 
bioma. A região mais atingida foi 
justamente as áreas que antes 
eram alagadas no entorno do 
Rio Paraguai. 

Conforme a iniciativa que 
mapeia a cobertura e o uso 
da terra do Brasil, a água que 
chega ao Pantanal depende 
principalmente das chuvas que 
caem no planalto que, primeiro, 
enchem o Rio Paraguai no norte 
do bioma. Depois, já cheio, o rio 
transborda e represa as águas 
das chuvas que caem no leste 
do bioma. Representantes dos grupos de países irão se reunir a partir do dia 14



essência do Amazonas.
“Os jornalistas estão bas-

tante impressionados com 
a diversidade e a grandio-
sidade do Amazonas. Eles 
conseguem perceber, ao 
longo da viagem, como o 
estado é único, com uma bio-
diversidade é um patrimônio 
cultural de tirar o fôlego”, 
afirmou Renier.

Manaus-Lisboa 
Os voos entre Lisboa e 

Manaus operam três vezes 
por semana — às segundas, 
quartas e sextas-feiras, com 
partida de Manaus às 19h35, 
com escala em Belém e che-
gada prevista em Lisboa às 
11h10 do dia seguinte.

Cultura
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Experiência com jor-
nalistas portugueses 
reforça a conexão en-
tre Brasil e Portugal, 
promovendo o Ama-
zonas para o mercado 
europeu

Com a retomada do 
voo Manaus-Lisboa, 
o Governo do Ama-
zonas, por meio da 

Empresa Estadual de Turis-
mo do Amazonas (Amazo-
nastur), em parceria com a 
TAP Air Portugal, recebeu 
oito jornalistas dos princi-
pais veículos de comunica-
ção de Portugal como Fugas, 
Público e Sábado Viajante 
que participaram de Press 
Trip, entre os dias 4 e 11 de 
novembro, com objetivo de 
promover o Amazonas no 
mercado europeu. 

A press trip teve um ro-
teiro criado especialmente 
para promover o Amazonas 
como principal destino de 
ecoturismo, turismo de na-
tureza, gastronômico, cul-
tural e sustentável.

Os jornalistas visitaram 
pontos turísticos de Ma-
naus, incluindo o Mercado 
Adolpho Lisboa, o Bosque 
da Ciência e o Teatro Ama-
zonas e o Musa da Amazônia 
(Musa). E também vivenciar 
experiências regionais úni-
cas como passeio em barco 
e degustar pratos típicos que 
refletem a cultura e a biodi-
versidade do Amazonas.

Presidente Figueiredo (a 
117 quilômetros de Manaus) 
também fez parte do roteiro 
turístico apresentado ao gru-
po, que visitou os atrativos 
naturais do município como 
Caverna do Maroaga, Gruta 
da Judéia, Lagoa Cristalina e 
o Rio Vermelho.

O presidente da Amazo-
nastur, Ian Ribeiro, ressal-

Os jornalistas visitaram pontos turísticos de Manaus, incluindo o Mercado Adolpho Lisboa, o Bosque da Ciência e o Teatro Amazonas e o Musa 

Amazonastur e TAP Air Portugal 
promovem press-trip no Amazonas

tou o papel da press trip 
em ampliar a visibilidade 
internacional do Amazonas 
e consolidar o estado como 
um destino atraente para o 
turismo europeu. 

“Receber esses jornalistas 
portugueses é uma oportu-
nidade estratégica para mos-
trar as riquezas e o potencial 
do Amazonas ao público eu-
ropeu. Com essa experiência, 
eles poderão compartilhar a 
beleza e a diversidade do 
nosso estado, ajudando a 
atrair novos visitantes e a 
impulsionar o turismo”, co-
mentou Ribeiro.

Experiência no Amazonas
O diretor de comunicação 

e relações-públicas da TAP 
Air Portugal, André Serpa 
Soares, destacou o impacto 
da experiência para os jorna-
listas no Amazonas. 

“Essa viagem proporciona 
uma visão única da Amazô-
nia, e os jornalistas levarão 
relatos impressionantes para 
o público europeu. Tenho 
certeza de que as matérias 
serão incríveis e mostrarão 
a beleza deste estado, que 
é algo muito diferente do 
que encontramos na Europa”, 
afirmou Serpa.

A jornalista da revista Fugas 
Público, Sandra Silva Costa, 
descreveu Manaus com en-
tusiasmo, destacando uma 
impressão mítica da cidade 

para os portugueses. 
“Manaus tem um lado até 

mítico para nós, com uma 
aura de algum mito, por ser 
uma cidade construída às 
portas da selva. Para nós 
portugueses, sempre fez 
parte do imaginário. É uma 
cidade muito diferente das 
mais conhecidas do Brasil, 
como Rio de Janeiro e São 
Paulo”, afirmou Sandra.

A press trip foi acompa-
nhada pelo turismólogo da 
Amazonastur, Renier Frago-
so, que atuou como guia 
de turismo do grupo. Para 
Renier, a visita tem sido uma 
experiência enriquecedora 
para os jornalistas, que es-
tão descobrindo a verdadeira 

Lucas Silva, Antônio Lima e Divulgação /Amazonastur

‘Contos 
Cinematográficos’ 
do multiartista 
Andersen Viana 
tem lançamento 
do Cine Teatro 
Guarany

LIVRO

Nesta terça (12/11), às 14h, 
o Cineteatro Guarany é pal-
co do lançamento do livro 
“Contos Cinematográficos”, do 
multiartista mineiro Andersen 
Viana. Na ocasião, será exibido 
também seu filme-ópera “Pitá-
goras de Samos”, obra premia-
da em dez festivais ao redor 
do mundo, incluindo a Mostra 
Manaus de Filme Fantástico. 
O filme, que já conquistou 
reconhecimento nas Américas, 
Europa e Ásia, promete envol-
ver o público com uma mistura 
de cinema e ópera, trazendo 
à tona a versatilidade artística 
de Viana.

O livro “Contos Cinema-
tográficos” é uma coletânea 
composta por oito histórias 
que permeiam entre o re-
alismo e a ficção científi-
ca, apresentando diferentes 
abordagens literárias. A pro-
posta do autor Andersen, no 
entanto, é trazer argumentos 
criativos que possam servir 
de inspiração para o desen-
volvimento audiovisual.

“O livro oferece uma didática 
para o desenvolvimento de 
curtas, médias e longas-me-
tragens, sempre com um foco 
cinematográfico”, esclarece o 
autor. “É uma história, uma 
narrativa dentro da cinema-
tografia, destinada a forne-
cer materiais e ideias criativas 
para o desenvolvimento do 
audiovisual”, explica. O autor 
revela que o impacto do livro já 
começa a ser sentido no meio 
cinematográfico, com cineas-
tas demonstrando interesse 
em transformar suas histórias 
em curtas e longas-metragens.

Entre as diversas narrativas 
contadas no livro, a obra se 
destaca pela diversidade de 
propostas, incluindo algumas 
que resgatam elementos re-
gionais e até dialetos campe-
sinos do século 19.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Redação

Jogos Culturais da Escola Estadual Antônio Bittencourt 
estimula estudantes para o pensamento crítico

Os alunos escolheram “Filmes 
e Séries” como tema para a 
terceira edição dos jogos

Alunos da Escola Estadu-
al (EE) Antônio Bittencourt, 
localizada no bairro Glória, 
zona oeste de Manaus, par-
ticipam, até a quarta-feira 
(13/11), da 3ª edição dos Jo-
gos Culturais da unidade de 
ensino. O tema da feira este 
ano foi “Filmes e Séries”, e 
tem como objetivo princi-
pal estimular o pensamento 
crítico por parte dos estu-
dantes. Durante três dias de 
apresentações, que iniciaram 
na segunda-feira (11/11), os 
alunos terão que apresentar 
as temáticas tratadas nos fil-
mes e séries e relacionar com 
temas da realidade.

“Esse tipo de atividade 
proporciona a interação en-
tre professor e aluno, realiza 
descobertas dos alunos ta-
lentosos, demonstra também 
a questão de como trabalhar 
em equipe e a divisão de tra-
balhos”, ressaltou a gestora 
Socorro Melo, que está na di-
reção da escola há três anos.

Uma das salas temáticas 

3ª EDIÇÃO DOS JOGOS CULTURAISFEGAM

Festival Gospel de Artes de Manaus 
acontece de 14 a 16 de novembro

A segunda edição do Festi-
val Gospel de Artes de Manaus 
(FEGAM) está confirmada e pro-
mete superar a estreia do ano 
anterior, com programação di-
versificada e novidades para to-
dos os públicos. O evento, que 
reúne dança, teatro, artes visuais 
e uma feira de economia criativa, 
será realizado nos dias 14, 15 e 
16 de novembro no Largo São 
Sebastião, a partir das 18h.

Um dos grandes destaques do 
FEGAM 2024 é o concurso musi-
cal, que oferece a premiação total 
de R$ 30 mil. Além disso, os 10 fi-
nalistas terão a oportunidade de 
gravar o álbum “FEGAM 2024”, 

O concurso musical, que oferece a premiação total de R$ 30 mil

que será disponibilizado gratui-
tamente nas plataformas digitais. 
Todos os 20 selecionados para 
o concurso também receberão 
certificados de participação.

Cantora, gestora cultural e 
presidente da Associação Mo-
vimento por Cristo, Jôci Carva-
lho detalha que a organização 
do evento enfrentou desafios 
importantes, como o período 
eleitoral e a incerteza na capta-
ção de recursos. “Foi um grande 
esforço, mas, junto com uma 
equipe de dez voluntários, deci-
dimos enfrentar as dificuldades 
e buscar apoios para viabilizar o 
festival”, comenta.

DIVULGAÇÃO

ra, etnia, e é isso que a gente 
trabalha”, disse a professora.

Os alunos da 3ª série 2 
apresentaram a trama da sé-
rie espanhola “La Casa de Pa-
pel”, relacionando os temas 
abordados no seriado com 
a importância do cuidado à 
saúde mental e controle das 
emoções. Em outra sala te-
mática, os alunos da 3ª série 
3 apresentaram o filme “It – A 
coisa”, com alunos caracteri-
zados de personagens mar-
cantes na cultura pop. A aluna 
Ana Sheila, 18, representou o 
personagem “George”.

“Foi muito bom, a gente 
conseguiu ter uma dinâmica 
com as coisas que a gente 
gosta, com filmes, séries, e a 
gente pode ser a gente mes-
mo”, disse Ana Sheila.

Nos próximos dias, alunos 
da 1ª e 2ª série do Ensino 
Médio apresentarão outras 
salas temáticas, abordando 
filmes como Jogos Vorazes, 
Aladdin, Divertidamente e A 
Noiva Cadáver.

abordou o filme “Pantera 
Negra”, relacionando a his-
tória do longa com a valori-
zação da cultura afro. Os alu-
nos da 3ª série 1 do Ensino 
Médio foram responsáveis 
por apresentar o conteúdo 
cultural e científico para os 
demais alunos da escola.

Para a professora de Edu-
cação Física e coordenadora 
da feira, Jéssica Alves, esse 
tipo de atividade é importan-
te por relacionar a pesquisa e 
a própria vivência dos alunos.

“Esse ano os alunos trouxe-
ram temas que abordam po-
lítica, valorização social, cultu-

DIVULGAÇÃO



Esportes

Criado em 2022, o 
patrocínio estadual 
disponibiliza valo-
res de R$ 450 a R$ 
3.300,00 para atletas

Aos 13 anos, Ana Iza-
bele acumula de-
zenas de medalhas 
conquistadas em 

campeonatos de Jiu-Jitsu, 
esporte que luta desde os 
três anos. Com o apoio do 
Governo do Amazonas, a 
atleta foi contemplada este 
ano com o Bolsa Esporte 
Estadual, que garantiu pa-
trocínio desportivo para 121 
atletas, paratletas e técnicos 
amazonenses, com um inves-
timento superior a R$ 500 mil, 
alcançando 25 modalidades 
distintas, sendo 13 olímpicas 
e 12 não olímpicas.

O benefício dado pelo Esta-
do permite que atletas como 
a Ana Izabele se dediquem 
integralmente ao esporte, 
diminuindo as chances de 
desistência por falta de in-
centivo financeiro para as 
competições. Antes de con-
seguir o benefício, a ado-
lescente dependia da ajuda 
de familiares e amigos para 
custear quimonos, estadias e 
os suplementos. Agora, a re-
alidade vai ser bem diferente.

“Meu pai e minha mãe me 
incentivaram muito a treinar. 
É o meu primeiro ano com o 
Bolsa Esporte e vai me aju-
dar muito com as estadias e 
a comprar os suplementos. 
Senti muita emoção e feli-
cidade, porque eu treino há 

Grêmio procura Tite para assumir 
o comando técnico em 2025

Paratleta amazonense brilha em 
Meeting de Natação no Ceará

DIVULGAÇÃO Treinador Tite

Simplicio Campos é beneficia-
do pelo Bolsa Esporte Estadual, 
do Governo do Amazonas

Atento ao mercado em 
busca de um novo treinador 
para 2025, na iminência da 
saída de Renato Portalup-
pi, o Grêmio procurou Tite 
para o cargo. O ex-técnico 
da Seleção Brasileira está li-
vre no mercado desde que 
deixou o Flamengo, no final 
de setembro.

Tite no Grêmio?
No entanto, apesar de não 

descartar um novo trabalho 
no Brasil, a prioridade de Tite 
é a Europa, onde inclusive o 
treinador está no presente 
momento. O histórico técnico 
do Corinthians saiu do Rubro-
-Negro após uma sequência 
de resultados ruins, especial-
mente depois da eliminação 
nas quartas de final da Liber-
tadores para o Peñarol.

Ao todo, no comando do 
Fla foram 70 jogos, 41 vitó-
rias, 13 empates e 16 derrotas, 
com aproveitamento de 67%, 
além da conquista do Cam-
peonato Carioca. A passagem 

O amazonense Simplicio 
Campos foi destaque no 
Meeting de Natação, no 
Ceará, no último final de 
semana. Beneficiado pelo 
Bolsa Esporte Estadual, do 
Governo do Amazonas, o 
paratleta conquistou quatro 
medalhas de prata e uma 
de ouro na competição na-
cional que reuniu atletas de 
diversos estados.

“Ficamos felizes com o 
resultado do Simplicio, um 
grande paratleta de natação. 
O Bolsa Esporte é um instru-
mento de transformação, que 
permite aos nossos atletas a 
dedicação necessária para se 
tornarem não só vencedores 
em suas modalidades, mas 
também exemplos de inspi-
ração para toda a socieda-
de”, destacou o secretário de 
estado do Desporto e Lazer 
(Sedel), Jorge Oliveira.

Competindo com mais de 
120 atletas no Meeting, Sim-
plicio conquistou o primeiro 
lugar nos 50 metros costas 

FUTEBOLMEETING DE NATAÇÃO

do treinador ainda foi marca-
da por algumas polêmicas de 
relacionamento com atletas, 
como externou Gabigol após 
a conquista da Copa do Brasil, 
no último domingo (10).

Renato e a torcida do tri-
color em 2024

O Grêmio, por sua vez, se-
gue atento aos movimentos 
do mercado da bola por conta 
da provável e muito próxima 
saída do técnico Renato Por-
taluppi. Após sua temporada 
mais criticada no comando 
do Tricolor, o ídolo não deve 
permanecer na equipe gaú-
cha para 2025.

Recentemente, em entre-
vista, Renato externou o de-
sejo de ficar no clube, além 
de revelar uma certa mágoa 
com a torcida por conta das 
vaias. O treinador tem contra-
to com o Grêmio até dezem-
bro deste ano. Internamente, 
boa parte da direção entende 
pela não renovação do víncu-
lo. No entanto, a decisão do 

e quatro pratas, sendo elas 
nos 50 metros borboleta, 50 
e 100 metros peito e 200 me-
tros medley.

“Com certeza, o apoio do 
Bolsa Esporte é muito im-
portante para cada um de 
nós atletas, principalmen-
te para dar um segmento 
melhor nos nossos treina-
mentos, suplementação e 

clube e do comandante deve 
ser anunciada após o término 
do Campeonato Brasileiro.

A situação do Grêmio na 
tabela, em 12º lugar, com 
39 pontos, a três de diferen-
ça para o Z4, com atuações 
ruins, pressiona ainda mais o 
treinador. Ao todo, no Trico-
lor, em 2024, foram 59 jogos, 
27 vitórias, 12 empates e 20 
derrotas, entre Gauchão, 
Copa do Brasil, Libertadores 
e Brasileiro. 

competições”, comentou 
Simplicio Campos.

O evento esportivo foi re-
alizado pela Federação Ce-
arense de Desportos Aquá-
ticos (FCDA), no último final 
de semana, no Clube Náuti-
co Atlético Cearense, visan-
do qualificar os índices dos 
atletas no ranking nacional 
da natação.

“É muito importante para os 
atletas de baixa renda”, diz mãe 
de adolescente beneficiada

bastante tempo já e quero 
conquistar muitas coisas ain-
da”, declarou a atleta, de 13 
anos, Ana Izabele.

Em junho deste ano, a atleta 
conquistou o bicampeonato 
no Campeonato Brasileiro de 
Jiu-Jitsu (CBJJ), realizado em 
São Paulo. Uma vitória não 
só para ela, mas para toda a 
família, que também pratica 
e compartilha o mesmo amor 
pelo esporte. No caso da 
mãe, Kamila Mafra, a moti-
vação para praticar Jiu-Jitsu 
surgiu quando Ana ainda era 
criança, com o intuito de 
ajudar a filha nos treinos. 
Ver a evolução e, agora, o 

suporte dado pelo Governo 
do Amazonas à filha traz a 
sensação de dever cumprido. 

“É muito gratificante e es-
tou muito satisfeita da minha 
filha fazer parte do programa, 
porque é muito bom para 
os atletas de baixa renda, 
que não têm de onde tirar 
dinheiro. Como mãe, sempre 
ajudei minha filha a realizar 
as viagens. Já cheguei a fa-
zer placa e colocar na rua, 
pedindo apoio para ela via-
jar para as competições e, 
agora, não vai precisar mais, 
então estou muito satisfeita 
e emocionada”, comentou a 
mãe da atleta, Kamila Mafra.

Bolsa Esporte Estadual
Em 2024, foi disponibiliza-

do o patrocínio para 52 atle-
tas e paratletas de base, que 
serão patrocinados no valor 
de R$ 450,00 mensais; 59 de 
alto rendimento receberão R$ 
1.100,00 mensais; e os sete 
contemplados na categoria 
de alto rendimento olímpico, 
com o valor de R$ 3.300,00; 
além de três técnicos de alto 
rendimento olímpico.

O Certame deste ano também 
prevê o pagamento do patrocí-
nio Olímpico e Paralímpico aos 
representantes amazonenses 
em Paris 2024. Ao todo, será 
paga uma quantia de R$ 260 mil, 
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Jake Paul 
fica frente a 
frente com 
Tyson e prega 
respeito: “Ele 
é assustador”

COMBATE

Faltando poucos dias 
para o grande duelo do 
boxe, Jake Paul e Mike 
Tyson ficaram cara a cara 
em um papo franco sobre 
a carreira de cada um.

A “encarada” entre os 
dois aconteceu para o 
quadro “MVP Face 2 
Face”, do canal de Jake 
Paul no YouTube. O 
streamer mostrou estar 
confiante em uma vi-
tória, mas reconheceu 
que fica amedrontado 
com “Iron Mike” sendo  
seu oponente.

“Mike Tyson é o homem 
mais durão do planeta, 
peso-pesado. Olha para 
esse cara sentado aqui 
agora, ele é um animal. 
Ele posta fotos no Insta-
gram e eu fico um pouco 
assustado devido à sua 
aparência. Tenho que fi-
car em alerta, ele é um 
homem muito assusta-
dor, é um assassino e que 
ainda tem todo o poder, 
pelos vídeos de sparring 
que tem mostrado, der-
rubando parceiros de 
sparring”, disse.

Jake Paul, que vem de 
10 vitórias e apenas uma 
derrota, seguiu enalte-
cendo a lenda do boxe 
e confidenciou que até 
sua mãe está assustada 
por conta do histórico de 
vitórias e força de Tyson.

“Minha mãe tem me 
mandado mensagens. 
Ela mal consegue ver 
o Tyson socar, ela não 
assiste, isso assusta ela. 
Claro que tenho que estar 
pronto. Sei que ele vai 
ter alguns momentos lá 
(na luta) e eu terei que 
perseverar”, finalizou.

sendo R$ 140 mil à Maria de Fá-
tima, medalhista de bronze no 
halterofilismo, R$ 20 mil ao seu 
técnico, Luiz Cláudio, resultado 
da classificação da paratleta e 
de sua medalha conquistada.

Será pago ao atleta Pedro 
Nunes do lançamento de dar-
do e ao paratleta Elielton Lira 
do judô, o valor de R$ 40 mil, 
para cada um, por suas clas-
sificações aos jogos de Paris 
2024. Margareth Bahia, técnica 
de Pedro, e Rafael Cipriano, 
técnico de Elielton, receberão, 
também, pelas classificações 
dos representantes amazo-
nenses, a cada um caberá o 
valor de R$ 10 mil.

Atleta do Jiu-Jitsu, Ana Izabele

redacao@vanguardadonorte.com.br |Da redação

Bolsa Esporte Estadual
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Maza Lopes mazalopes@aol.com

A comadre amada Claudia Pedrotti juntou as 
amigas no espaço gourmet do Condomínio, 
na Morada do Sol, para se celebrar, sábado 
passado. O lanche de fim de tarde, tipo fin-

ger food, estavam deliciosos, a bebidinha servida era 
o espumante e a musica de voz e violão foi com a Lin-
da Carter. As fotos mostram as lulus qu prestigiaram 
a Dindinha.

De  D i n d i n h a

Adriene Façanha, Joelma Oliveira e Keily Oliveira

Elisangela Silva 

Rafaela Rios, Mariane do Nascimento, 
Monica Silva e Gabriela Souza

Juliana Pedrotti veio de São Paulo 
festejar Claudia, foi surpresa!

Mª Eduarda Corrêa, Any 
Rebelo e Carla Felinto

Roberta Tenório, Cylene Evangelista, 
Léia Gonzaga e Cristiane Pimenta

Ilka Aquimo e 
Sandra Rossy

Ilana Menezes e 
Nilce Lobo

Como dito pela sócias Clara Barros e Luana Costa, 
a inauguração do novo cep da Blush Intimates, 
foi bem movimentada. Cheinha de roupas lindas, 

de amigos prestigiando, comidinhas deliciosas servi-
das pela Asnah Castro e música boa do DJ Silvinho. Gabriela Nazareth, Simone Guerreiro, 

Luciana e José Renato Alves

As lindas Clara Barros e Luana 
Costa vestidas de Blush

Lucia Lopes e Carla Barros 
Luana e Clara entre Bruno 
Monteiro e Ricardo Lira 

Ransés Gadelha, Maysa 
Costa, Déborah e Cristóvão 

Marques Pinto 

Laís Lopes entre Maísa 
e Elisa Oliveira 

Liliane Araújo e as comprinhas 

Erika e Edno Monteiro, 
ligeiramente grávidos, 
esperando um menino

BLUSH INTIMATES 

Ana Rita Sanches e Claudia 
Pedrotti

Wanderleia Lopes, Rita 
Ramalho e Luiza GióiaAline Martins Farias

Auxiliadora e 
Odetilia Couto



12    Manaus, quarta-feira 13 de novembro de 2024

LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963


